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3. La production d’électricité d’origine renouvelable : détails par région et par pays Renewable origin electricity production: details by region and by country



Douzième inventaire – Édition 2010 Twelfth inventory – Edition 2010



Population (millions d’hab) : PIB (milliards US$2005) : PIB (US$2005)/hab : KWh/hab : KWh/unité de PIB (US$2005) : Consommation brute d’électricité :



3.9.1. Afrique du Sud South Africa La part de l’électricité renouvelable sud-africaine est la moins élevée d’Afrique subsaharienne (1,7 % en 2009). Elle est composée à 92,9 % d’hydroélectricité (1,5 % du total, soit 3,9 TWh). L’électricité issue des filières de la biomasse (259 GWh), du solaire (22 GWh) et de l’énergie du vent (16 GWh) représente à peine plus de 0,1 % du total. Les combustibles fossiles sont la principale source d’électricité sud-africaine. Avec 232,9 TWh produits en 2009, cette filière représente 93,3 % de la production totale du pays. Elle connaît un taux de croissance annuel moyen de 2,2 % depuis 1999. La ﬁlière nucléaire, deuxième source électrique du pays, est la seule filière nucléaire du continent africain. Les deux réacteurs de la centrale nucléaire de Koeberg ont produit 12,5 TWh d’électricité, soit 5 % de la production totale. La production hydroélectrique est stable depuis 2007, avec une production de l’ordre de 3,9 TWh, Cette dernière avait atteint un pic de
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South Africa’s renewable electricity share is the lowest in Sub-Saharan Africa (1.7% in 2009). Its main component is hydropower, accounting for 92.9% (1.5% of total electricity output, or 3.9 TWh), followed far behind by biomass (259 GWh), solar (22 GWh) and wind power (16 GWh) which together muster just 0.1%. Fossil fuels are the main source of South African electricity, accounting for 93.3% of the country’s total output providing 232.9 TWh of the electricity generated in 2009. The sector has enjoyed a mean annual growth rate of 2.2% since 1999. The nuclear sector, the country’s second source of power is the only one on the African continent. The two Koeberg nuclear power plant reactors produced 12.5 TWh of electricity, or 5% of total production in 2009. Hydropower production has been stable since 2007, with output standing at around 3.9 TWh, after peaking at 5.8 TWh in 2006. It should be noted that most of this production is pro-



Structure de la production d’électricité – 2009/Structure of electricity production – 2009



Population (million inhab.): 49.3 GDP (US$2005 billion): 446.8 GDP (US$2005) per capita: 9,062 KWh per capita: 5,239 KWh/unit of GDP (US$2005): 0.58 Gross electricity consumption (TWh): 247.8



production en 2006 avec 5,8 TWh. Il faut noter que la majeure partie de cette production est issue d’installations de pompage-turbinage (72 % en 2009). Cette tendance devrait se conﬁrmer avec la mise en service d’une nouvelle installation de pompage-turbinage dans la réserve de Braamhoek. Cette installation, d’une capacité de 1 330 MW, devrait être opérationnelle d’ici 2012. Les deux plus grosses installations hydrauliques actuelles sont le barrage de Gariep (360 MW) et de Vanderkloof



Taux de croissance annuel moyen 1999-2009/Average annual growth rate 1999-2009 50 40 30 20 10 0 -10



Éolien/Wind 0,01 % Biomasse/Biomass 0,1 % Solaire/Solar 0,01 % Hydraulique/Hydraulic 1,5 % Nucléaire/Nuclear 5,0 % Fossile/Fossil 93,3 %



vided by pumped hydro plants (72% in 2009). This trend should be consolidated when a new pumped hydro plant is commissioned in the Braamhoek Reserve. This 1,330-MW design capacity installation should come on stream by 2012. For the time being, the two largest hydraulic installations are Gariep (360 MW) and Vanderkloof (240 MW) dams on the Orange River, South Africa’s longest river. Biomass is the country’s second renewable source in terms of electricity output. However



Éolien/Wind 41,1 % (tcam/aagr 06/09) Biomasse/Biomass 2,8 % Solaire/Solar 8,7 % (tcam/aagr 03/09) Hydraulique/Hydraulic 1,5 % Nucléaire/Nuclear -0,3 % Fossile/Fossil 2,2 %



Taux de croissance 2008-2009/Growth rate 2008-2009 90 80 70 60



Structure de la production électrique d’origine renouvelable – 2009 Structure of electricity production from renewable energy sources – 2009



50 40 30



Éolien/Wind 0,4 % Biomasse/Biomass 6,2 % Solaire/Solar 0,5 % Hydraulique/Hydraulic 92,9 %
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Éolien/Wind 88,2 % Biomasse/Biomass 0,0 % Solaire/Solar 15,1 % Hydraulique/Hydraulic 3,3 % Nucléaire/Nuclear 14,9 % Fossile/Fossil -4,3 % 279
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(240 MW) sur le fleuve Orange, le plus long d’Afrique du Sud. La biomasse est la deuxième source renouvelable du pays en termes de production électrique. Mais la filière stagne depuis 2002 à 259 GWh. La ﬁlière éolienne sud-africaine en est encore au stade expérimental (16 GWh en 2009). La première – et pour l’instant unique – ferme éolienne a vu le jour en 2006, dans la petite ville de Darling, à 70 km au nord du Cap. Ce projet devrait être un premier pas vers le développement réel de la ﬁlière, qui pourrait permettre au pays de réduire sa dépendance énergétique. Quant à la filière photovoltaïque, recensée dans le pays depuis 2003, elle ne semble pas encore prête à décoller et continue d’avancer à un rythme de croissance très faible (croissance annuelle moyenne de 8,7 % depuis 2003). Elle atteint cette année 22 GWh. L’électricité solaire en Afrique du Sud concerne quasi exclusivement les applications non reliées au réseau comme l’électriﬁcation de villages isolés. La production globale a diminué de 3,4 % en 2009 et la part de l’électricité d’origine renouvelable reste stable depuis 2007 à un niveau faible de 1,6 % à 1,7 %. Les perspectives de croissance des ﬁlières éolienne, solaire et biomasse restent très importantes. Elles sont la clé d’une meilleure diversiﬁcation énergétique dans un pays où les combustibles fossiles génèrent plus de 90 % de l’électricité nationale.
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the sector has stood still at 259 GWh since 2002. The South African wind power sector is still at the experimental stage (generating 16 GWh in 2009). The first, and for the time being, only wind farm, started up in 2006, in the small town of Darling, 70 km north of Cape Town. This project should mark the ﬁrst step to the real development of the sector, which could enable the country to reduce its energy dependency on fossil fuels. The photovoltaic sector, quantiﬁed since 2003, does not seem ready to take off yet. Its growth rate is very slow (mean annual growth rate of 8.7%), and it only generated 22 GWh this year. Solar electricity is used almost exclusively for off-grid applications such as the electriﬁcation of South Africa’s isolated villages. Overall electricity output dropped by 3.4% in 2009 and the renewably-sourced electricity share has remained stable, but low hovering around 1.6 to 1.7% since 2007. Wind power, solar and biomass have excellent growth prospects and will be crucial to improving energy diversiﬁcation in a country where fossil fuels generate over 90% of domestic electricity.



Production électrique par source/Electricity production by source tcam/aagr 99/09
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TWh



1999



2006



2007



2008



Géothermie/Geothermal



-



-



-



-



-



Éolien/Wind



-



0,006



0,006



0,009



0,016



41,1 %*



88,2 %



Biomasse/Biomass



0,197



0,259



0,259



0,259



0,259



2,8 %



0,0 %



dont biomasse solide/solid biomass share



0,197



0,259



0,259



0,259



0,259



2,8 %



0,0 %



dont biogaz/biogasshare



-



-



-



-



-



-



-



dont biomasse liquide/liquid biomass share



-



-



-



-



-



-
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dont déchets municipaux/municipal waste share
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-



-



-



-
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Déchets non renouvelables/ Non-renewable waste
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dont déchets industriels/industrial waste share
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-



dont déchets municipaux/municipal waste share
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-



-



-



-



-



-



Solaire/Solar



-



0,016



0,017



0,019



0,022



8,7 %**



15,1 %



dont photovoltaïque /photovoltaic share



-



0,016



0,017



0,019



0,022



8,7 %**



15,1 %



dont thermodynamique/heliothermal share



-



-



-



-



-



Hydraulique/Hydraulic



3,3



5,8



3,9



3,7



dont turbinage-pompage/pump storage share



2,6



2,9



3,0



Énergies marines/Marine energies



-



-



Nucléaire/Nuclear



12,8



10,0



Fossile/Fossil



186,7



237,6



247,9



243,4



Tot. renouvelable/renewable



3,5



6,1



4,2



4,0



Tot. conventionnelle/conventional



199,5



247,6



259,3



254,2



Total production



203,0



253,8



263,4



Part renouvelable/Renewable share 1,7 %



2,4 %



1,6 %



2009



-



-



-



-



3,9



1,5 %



3,3 %



3,0



2,8



0,7 %



-6,9 %



-



-



-



11,3



10,9



12,5



-



-



-0,3 %



14,9 %



232,9



2,2 %



-4,3 %



4,2



1,7 %



3,3 %



245,4



2,1 %



-3,5 %



258,3



249,5



2,1 %



-3,4 %



1,6 %



1,7 %



* tcam/aagr 06/09 – ** tcam/aagr 03/09
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